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天上的家

根據10月31日《梵蒂岡新聞

網》的報導，「教宗方濟各

決定，將洛雷托童貞榮福瑪利亞

朝聖地紀念日列入《羅馬禮儀通用日曆》，

並於每年12月10日為該朝聖地節日，當天可

選擇性地予以慶祝。」在苗栗頭屋的耶穌瑪

利亞聖心修女會，因熱愛聖母瑪利亞的精神，

仿照義大利Loreto的聖母聖屋，建造亞洲唯一
的洛雷托聖母之家。聖屋8公尺長，5公尺寬，

建材、尺寸和規格完全與洛雷托聖母聖屋一

樣。2007年3月25日舉行落成典禮，開幕當天

盛況空前，義大利洛雷托前市長夫人安娜瑪

利亞受邀前來參禮，在步入聖堂時直說「真

是一模一樣⋯⋯」，感動到流下喜樂的眼淚，

至今仍為人津津樂道。

《論語．學而篇》記載：「禮之用，和為

貴。」意即禮的作用，貴在能夠和順。相對我

們常說的「家和萬事興」，是效法聖家和諧共

融的榜樣，以和氣、和平、和順與家人生活，才

能擁有幸福美滿的家庭。但是，為有信仰的人

而言，我們還有天上的家庭。所以聖保祿說：

「至於我們，我們的家鄉原是在天上……」

（斐3：20）旨在提醒現世生活的人，要常常

「慎終追遠，明德歸厚」，台語說：「吃果子，

拜樹頭」，時時為已亡親友恩人、煉獄的靈魂

早日升天祈禱。因為，我們在天上有個家，將

來自己和家人會再重逢團聚。

今日節慶的流行風潮，本是從愛爾蘭開始，

將相關的習俗傳播到各個英屬殖民地，而開始

慶祝萬聖夜，並把「萬聖節」的慶祝活動世俗

化和商業化，成為以恐懼、暴力精神、巫術、撒

旦教義等為核心的行銷活動，教導孩子「不給

糖，就搗蛋！」的錯誤教育，顛覆了對亡者的應

有的虔誠紀念和對亡者日後升天的慶祝。這些

消極文化成為邪惡的靈魂，並試圖通過恐懼和

嘲諷來驅逐死亡。

教宗方濟各針對「萬聖節」的由來指出，這

是凱爾特人的節日，象徵溫暖季節已經過去。

原來的慶節被基督徒聖化為11月1日諸聖節前

夕，以及11月2日追思已亡節。但是今日已發展

成為一種恐怖的狂歡節，融合了精神主義和恐

懼，這是宣導「死亡的消極文化」。

因此，教會訂定11月是為煉獄靈魂祈禱的月

份，簡稱「煉靈月」。首先由1日開始慶祝天上

所有知名的和不知名的聖人，稱為「諸聖節」；

接著，2日，教會追思亡者，舉行三台彌撒，其

中一台會在聖山墓園獻祭，藉著諸聖的代禱，

祈求親友恩人、煉獄靈魂早日得享升天的恩

榮。由此可見，教會先以諸聖節來慶祝諸聖的

共融，正是教會教導諸聖相通功的道理，為使

教友們都能希望、期待自己將來也成為天上大

家庭的一份子。

按照教會禮儀的教導生活，我們將得到最

寶貴的幸福：「其實，他們如今所渴念的，實

是一個更美麗的家鄉，即天上的家鄉。」（希

12：16）
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社論

■文／馬紹．阿紀（光啟社社長）

在我任教的世新大

學附近有一間溝

子口聖伯多祿聖保祿天

主堂，過去兩年多，我

固定在每周三上午從借調單位光啟社返回學校

「義務貢獻」半天的課程之前，只要時間允許，

一定到這一間全年365天明供聖體的小教堂和

主耶穌談心。偶爾，便會看到年屆84歲的桂雅

安神父坐在教堂入口的小客廳，等著和我談一

個總是不變的話題：「嘿！社長，怎麼樣？你最

近好嗎？你覺得我們要怎麼樣運用媒體，來告

訴大家什麼是天主教？」

桂神父知道我曾經在電視台任職，現在也在

教授「數位多媒體」的課程，所以很喜歡拉著

我坐在他的小客廳裡，分享他怎樣用V8和照相
機在聖城耶路撒冷記錄這些朝聖地的遺跡和特

殊的景觀。「我知道，你們都用專業攝影機，但

是我覺得這些影片、照片都是非常珍貴的，我

們可以一起想想，怎樣利用它們製作一些福傳

的影片，告訴大家什麼是天主教？啊！哇系黑

白講啦⋯⋯」

「哇嘛係原住民。」有一天，桂神父突然脫

口說他是原住民。「我的爸爸是英國人，但是，

我的媽媽是蘇格蘭人。」

「Scottish Gaelic 蘇格蘭蓋爾族？」我問。
「哇唔係黑白講喔，哩看這相片⋯⋯」桂神

父指著牆上的一張彩色照片。

「They are my nephews （這是我的兩個姪
兒），我妹妹的小孩。」 
我看到兩個男孩，穿著蘇格蘭裙蹲坐在一片

廣大的草原上專注地在玩石頭。

「神父，我去過蘇格蘭，Stornoway Island，那
裡有一個BBC Alba TV （蘇格蘭原住民電視台
的總部）」

「對，我的姪兒他們都是Gaelic。可是，他們
都不會講Gaelic。」
「你再想想看，我們可以做什麼節目，告訴

大家什麼是天主教？」

通常，只要桂神父重複兩次以上這樣的問

題，我就會告訴他說，我接下來有課必須先離

開了。

暑假過後，開學兩個多月，我很少看到桂神

父在木柵路或試院路一邊健走一邊發傳單的

身影。距離上一回，我請他和一位教會志工在

傳播學院大門對面的攤子吃深坑臭豆腐，將

近有半年的時間。前些天，新聞播報周五立冬

當天全台北各地都會降雨，氣溫也會下降。那

天，就在我開車停在試院路路口等待綠燈時，

看見了桂雅安神父拄著一把雨傘，正在問候一

位外籍看護工和坐在輪椅上的老先生：「哩厚

某？」

「嘿！桂神父，我要找你，快坐上車來！」我

搖下車窗大喊。

「你最近好嗎？」神父一坐上車就先問我的

近況，接著又說：「我兩個月前去

醫院動心臟手術，花了一大筆錢，

不過，沒關係，我們還是要想一想，可以做什

麼節目來告訴大家什麼是天主教？」

「好啊，今天是立冬，我請你吃晚餐，等一

下再來談製作節目。」我說。

吃義大利麵的時候，桂神父突然說：「我是

在塞浦路斯出生的，一直到6歲，第二次世界大

戰，德國攻打塞浦路斯，我們全家從埃及逃難

到南非。我們在南非住了兩年，之後再回到英

國倫敦。我可是經歷過『出埃及記』喔！」

「桂神父，您為什麼會來到台灣？」我問。

「我根本不知道台灣在哪裡？是因為當時在

羅馬讀神學院遇到台灣來的羅光總主教，他

說，好啊，您來台灣當神父，幫忙傳教。」

「為什麼選擇台灣？而不是回到英國？」

「我當時想，在英國的神父、教堂那麼多，

如果他們還不認識天主是活該，但是台灣沒

有，我想來台灣讓更多人認識天主教。對了，

我之前錄了一些中文、英文的節目，你幫我想

一想，我們可以怎樣讓大家知道什麼是天主

教？錢不用擔心，我已經挖了一個地道在銀行

底下。」

「哈哈！桂神父，您是哈利波特嗎？」我差點

從鼻孔噴麵。

「我係黑白講。」桂神父繼續喝他的玉米

濃湯。

告訴大家什麼是天主教？


